

---

# GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 10 DE FEBRERO DE 1814.

---

## SUIZA.

*Basilea 3 de Enero.*

La dieta helvética se ha juntado precipitadamente en Zurich. En esta reunion extraordinaria que han hecho urgente las presentes circunstancias, la opinion general ha sido contra toda disposicion que propenda á modificar la forma del gobierno. La diéta ha determinado que se escriba al príncipe de Schwarzenberg para que conozca que la voluntad de la Suiza es no someterse á ninguna mudanza en la division de su territorio sino por la fuerza de las bayonetas, y para hacerle saber á este general, que la reunion de los cantones de Vaud y de Argovia al de Berna, seria contrario á la voluntad general de la confederacion.

El coronel Hauser, ayudante del landamman, marchó inmediatamente á llevar el oficio de la diéta al príncipe de Schwarzenberg.

Se habian tomado disposiciones para trasladar el cuartel general de los aliados á Berna; pero el 27 de Diciembre hubo contraórden. No se puede adivinar adonde se dirigen los movimientos de los ejércitos aliados.

## HOLANDA.

*Leyden 9 de Enero.*

Hay noticias de que el general Blucher pasó el Rhin entre Bingen y Cauba el 31 de Diciembre con una fuerza de 100<sup>000</sup> hombres; y el dia siguiente el general Priest entró en Coblentza. Los aliados fueron recibidos con suma alegría. Se sabe ademas que el general Bulow recibió órden de avanzar al Brabante con todas sus fuerzas, las quales unidas á las tropas rusas del general Beckendorff, y al cuerpo del general Borstel, ascendian de 40 á 50<sup>000</sup> hombres para auxiliar las operaciones en el Rhin; y avanzando por Altena, Langstraas y baronías de Breda, probablemente intentarán arrojar á los franceses de las alturas de Woestevezel, y acometer á Amberes.

*Amsterdam 10 de Enero.*

Estamos esperando la noticia de la entrada del príncipe real de Suecia

en territorio de Holanda. A sus tropas se unirán los patriotas holandeses, que se han armado para defender este país, y obrando todos de concierto, se libertará enteramente.

## FRANCIA.

*Paris 27 de Enero.*

### NOTICIAS DE LOS EJERCITOS.

#### *Exército del duque de Tarento.*

El duque de Tarento está encargado de la defensa del Rhin hasta Nimega, y ha rechazado al enemigo en varios reencuentros. Ha mandado poner en estado de defensa la plaza de Grave, Venloo, Juliers y Maestrick.

Desde principios de Enero tomó el enemigo la ofensiva contra la plaza de Breda á las órdenes del general Bulow, y contra Maguncia á las del general Blucher. El duque de Tarento reconcentró sus fuerzas: el 14 tenia en Maestrick su cuartel general ocupando á Lieja y Charlemont, y observando el flanco derecho del general Blucher. El 18 tenia su cuartel general en Namur.

El general Sebastiani, que se hallaba dias pasados en Colonia, ha hecho en varias ocasiones de 500 á 600 prisioneros.

#### *Paso del Rhin por el exército llamado de Silesia, compuesto de prusianos y rusos.*

En 1.º de Enero pasó el Rhin por varios puntos el exército de Silesia. Algunos cuerpos de este exército han tomado las direcciones siguientes: la division rusa, al mando del general Langeron, se ha encaminado hácia Maguncia, teniendo su vanguardia en Tréveris: las divisiones de Saken y de Yorck se han dirigido al Sarre: la division de Kleist queda de reserva. Estas quatro divisiones, inclusa la caballería, se regulan en 50000 hombres. Marmont se ha retirado delante de estos cuerpos sin pérdida alguna. Habiendo tomado posicion en el Sarre hizo abastecer á Sarrelouis y Bitsch; despues pasó á Metz, y ha permanecido delante de esta plaza algunos dias para sacar de ella quanto era inútil á su defensa, y completar sus provisiones para un año. El 19 de este mes ocupaba á St. Mihiel, y sus tropas llegaban mas allá de Verdun, sin haber tenido encuentro alguno de consideracion. La plaza de Verdun se hallaba provista y en buen estado de defensa.

La division del general Saken se hallaba en Pont-a-Moisson; la de Yorck delante de Metz; la de Kleist delante de Thionville, y la de Langeron delante de Maguncia. Toda la infantería de este exército está empleada en el bloqueo de las plazas.

El rigor de la estacion y la necesidad de multiplicar los campamentos han aumentado las enfermedades en estas tropas, cuya salud estaba ya quebrantada con las fatigas de la campaña. Los hospitales que se hallan á espaldas del exército estan llenos de enfermos, y los caminos cubiertos de caballos muertos.

*Montevideo 9 de Noviembre de 1813.*

Accidentalmente ha llegado aqui el número 74 del Monitor araucano. El ejército que los rebeldes de Chile apellidaban restaurador fué completamente batido, segun se deduce del oficio que se inserta del Gobierno de Buenos-Ayres. Noticias particulares anunciaron esta victoria del ejército nacional de Lima; pero se espera verla confirmada con alguna autenticidad para anunciarla á este pueblo benemérito. Se tiene ya la satisfaccion de ver confirmados aquellos avisos confidentiales que aseguraron la felicidad del hermoso reyno de Chile: es verdad que el triunfo era debido al valor y pericia militar de los insignes limeños.

*Santiago de Chile 28 de Setiembre de 1813. — Oficio del supremo poder ejecutivo de Buenos-Ayres.*

„ Excmo. Sr.: son muy sensibles al Gobierno los reveses sobrevenidos al ejército restaurador que V. E. le comunica con oficio de 5 del corriente. Mas la idea formada del valor de esos dignos compatriotas le hace esperar grandes cosas, siéndole muy lisonjero al mismo tiempo que V. E. dispusiese de las tropas al mando de D. Santiago Carrera. Si las nuevas ocurrencias de Montevideo no hubiesen obligado á variar el plan de nuestras operaciones, saldrian inmediatamente hasta 500 veteranos que ya estuvieron destinados al auxilio de ese estado. Sin embargo, nuestra situacion militar nos hace temer poco á las tropas españolas, y podremos hacer nuevos esfuerzos por nuestros dignos hermanos. El gobernador de Córdoba marcha inmediatamente á Mendoza á organizar una fuerza respetable. Estan en el puerto algunas armas, y de ellas se remitirá á disposicion de V. E. una porcion considerable. Por último, nada quedará por hacer en favor de ese pueblo, cuya libertad nos es tan preciosa. Con la constancia y el valor no hay cosa difícil ni insuperable; y este Gobierno cuenta con que los patriotas chilenos lo vencerán todo, y darán un dia de gloria á los pueblos americanos.

„ Dios guarde á V. E. muchos años. Buenos-Ayres 15 de Setiembre de 1813. = *Nicolas Rodriguez Peña.* = *Gregorio Antonio de Posadas.* = *Manuel Moreno*, secretario interino. = Excmo. Gobierno de Chile.”

*Baygorri 24 de Enero de 1814.*

*Concluyen los partes del mariscal de campo D. Francisco Espoz y Mina.*

5.º „ Excmo. Sr.: continúa el comandante del bloqueo de Jaca escarmentando á los enemigos de aquel fuerte, como verá V. E. por lo que me dice. = Mi general: el 11 del corriente salieron unos 500 enemigos con el propósito de desalojarme de este pueblo, porque supieron sin duda que me hallaba con tres solas compañías, quando las restantes cubrian los puntos de la carretera de Francia y del otro lado del rio Gas. Una avanzada que tenia sobre el puente de S. Miguel fué forzada por fuerzas superiores, y hubo de retirarse adonde yo me hallaba. Las restantes se dirigieron por la orilla del rio Aragon, y lo vadearon. Dispuse en vista de esto que la mitad de

la compañía de cazadores reforzase á la avanzada que acababa de llegar, y que en union fuesen á hacer frente á los enemigos que habian ocupado el puente, y los rechazasen; como lo executaron; y con esto dexé asegurada esta posicion mientras que con la otra mitad de dicha compañía de cazadores y las dos restantes salia á encontrar á los que vadeaban el rio, valiéndome de la estratagema de hacer acometer en di'persion á la mitad de la compañía de cazadores; al mismo tiempo que con la restante tropa formaba en batalla. No les fué difícil á los enemigos conocer que yo queria oponerme á sus intenciones, y en virtud de esto se pusieron en retirada: seguí inmediatamente detras de ellos vadeando el rio, y tuve el gusto de verlos en completa dispersion hasta encerrarse en la plaza; pero en el camino sufrieron un vivo fuego, y fueron acometidos por mis soldados, que los seguian incesantemente. Perdieron un capitán que fué muerto, y de 50 á 60 soldados heridos y muertos: yo he tenido cinco heridos. La prontitud con que se executaron mis órdenes y el desembarazo de mis soldados me aseguraron un éxito tan feliz, y haber acobardado á los enemigos, que encontrarán igual resistencia siempre que vengan á buscarme, ó la suerte me depare llegar á las manos con ellos.

„Se lo comunicó á V. S. para que le sirva de satisfaccion una tan buena conducta de sus beneméritos soldados. Dios guarde á V. S. muchos años. Banaguás 16 de Noviembre de 1813. = Antonio Oro. = Sr. D. Francisco Espoz y Mina. = Y yo en virtud de mis deberes, conociendo el mérito de estos valientes, para quienes parece que no hay fatigas ni trabajos en medio de las escaseces que padecen, los creo merecedores de las atenciones del Gobierno, que espero les proporcione V. E. por su recomendacion. Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Roncesvalles 20 de Noviembre de 1813. = Francisco Espoz y Mina. = Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo.”

6.º „Excmo. Sr.: la plaza de Jaca acaba de ser tomada por asalto en la madrugada del 5 del corriente por los regimientos 5.º y 7.º de la division de mi mando, como verá V. E. por el parte que acompaña, que me ha dirigido el teniente coronel D. Marcelino Oraa, comandante accidental del 5.º, y encargado de continuar las operaciones contra aquella, y es como sigue: Mi general: aprovechándose los enemigos de quantos auxilios proporcionaba esta plaza para su subsistencia, quise desde luego apoderarme de ella por medio de un asalto, sin que pudiera penetrar mis intenciones.

„Hacia ya tres dias que mandé recoger todas las escalas que habia en los pueblos inmediatos, y la víspera del asalto mandé componerlas de modo que llegasen á la altura ó elevacion de las murallas de esta plaza.

„La tarde del 4 di' las órdenes convenientes para el asalto, que debia darse sobre las quatro de la mañana del siguiente, y sus instrucciones eran, que la compañía de Extranjeros y quarta del 5.º regimiento asaltasen por el rincón del portal de S. Francisco; se apoderasen de la guardia de Sta. Orosia, y ocupasen este punto para cortar la retirada á los enemigos, que en número de 300 hombres, mandados por Labrot, comandante de esta plaza, se hallaban en la iglesia de S. Pedro y torres de la muralla: que en el caso de que tratasen de retirarse precipitadamente al castillo, cargasen sobre ellos á

la bayoneta, y si ser podia entrasen dentro de él: que la de granaderos y cazadores del mismo asaltasen aquella por la derecha de la torre del Castellar, y se dirigiesen á ocupar las quatro esquinas de la calle Mayor, para cortar la retirada á los pequeños cuerpos que quedasen á su espalda, y auxiliar á aquellas compañías en caso necesario, y la otra por junto á la que está á la izquierda del convento de las monjas, y por la hue ta de él pasase á ocupar el portal, y batiese la tapia por la parte interior, mientras que la primera compañía del mismo lo executaba por la parte exterior y la vertiente de dicho convento: que la de cazadores y primera del 7.º diesen el asalto; la primera por la capilla de Sta. Orosia, y pasase por detras de la catedral á incorporarse con la de Extrangeros y quarta de aquel, y observase su comandante en un todo lo que se ordena á los de estas; y la segunda por el rincon de la torre de S. Juan, y se reuniese con la de cazadores del 5.º; pero en el caso de haber tomado esta el punto señalado, fuese á la plaza de los toros, en donde poniéndose en comunicacion con los gefes de aquellas, se mantuviese formada para auxiliarlas, si las circunstancias lo exígiesen: que al mismo tiempo del asalto la segunda del 5.º y granaderos del 7.º batiesen por la parte exterior, aquella el portal del Estudio, y esta el Nuevo, y despues de abiertos saliesen dos patrullas al mando de oficiales para evitar los excesos y desórdenes que pudieran ocurrir despues del asalto. Con el fin de verificarse mas fácilmente, llamando la atencion por diferentes puntos, mandé que media compañía del 7.º se colocase en la ermita de San Juan, otra media en las ruinas de S. Francisco, y una en la cantera que está sobre el rio Aragon, é hiciesen fuego al castillo, despues de haber pasado las tropas destinadas al asalto.

„La reserva del 5.º coloqué debaxo del convento de las monjas, y la del 7.º en una misma línea, junto á la ermita de S. Juan.

„Para que las tropas empezasen el movimiento unánime, y de este modo verificar el asalto con mas acierto, di órden que dos tiros sucesivos, disparados en el alto de Ruesta, serian la señal de romper la marcha á sus respectivos sitios, como en efecto se verificó con el mayor acierto.

„La octava compañía de húsares de Navarra, que estaba á mi cargo, se colocó y mantuvo formada junto al puente de Lana. El teniente coronel y comandante del 1.º de dragones de Soria D. Bartolomé Amor vino desde Pardinilla á auxiliarme voluntariamente con su esquadron, y se mantuvo junto al molino de Guasa. Quando me pareció se hallaban ya las tropas en los puntos, hice la señal, y empezaron de uniformidad sus movimientos; y en menos de un quarto de hora se vieron dentro de la ciudad todas las tropas del asalto; y aunque el enemigo quiso resistirse por la torre del camino de Zaragoza y puerta del Estudio, tuvo que ceder al valor de mis soldados, que despreciando su fuego, asaltaron con la mayor intrepidez; y sin dar lugar á que pudiese cortar la retirada, fugó desordenadamente al castillo. Han quedado en mi poder un cirujano, el guarda-almacen de víveres, 41 prisioneros, 20 fusiles y un mosquete, sin contar otros efectos que se han hallado en sus alojamientos. Por mi parte no he tenido mas pérdida que la de un sargento y tres soldados del 5.º regimiento muertos, y de ambos 18 heridos, entre ellos los subtenientes del 5.º D. Santos Besga y D. Pedro La-

na. Apenas se ha dado hasta ahora un asalto en una muralla de 29 pies de elevacion y descenso con mas felicidad, menos pérdida y menos excesos en la plaza. V. S., que conoce el mérito de esta brillante accion, sabrá recomendar al Gobierno el valor y subordinacion de estos beneméritos oficiales y soldados, y principalmente el del comandante del 7.º D. Antonio Oro, y el del subteniente del 5.º D. Ramon Marañon, quien habiendo subido la escala hasta el último peldaño, cayó, y recibió un grande golpe (como se dexa ver por la elevacion de la muralla); y despreciándolo, volvió á subir con la mayor bizarría; el del capitan D. Simon Perez, los subtenientes Don Pedro Espada y D. Josef Vinegra; el jóven cadete D. Segundo Erice; el sargento primero Josef Payero, y los segundos Eugenio Pipaon, Francisco Braña y Emeterio la Caridad, y los cabos primero y segundo Anselmo Nanclores y Juan Molina, todos de dicho regimiento; y del 7.º los sargentos segundos Josef Ai y Josef Pueyo, el tambor Ramon Guilaz; el cabo primero Marcos Lafita, y los soldados Manuel Gil, Lorenzo Arto y Josef Saun, que fueron los primeros que colocaron las escalas, y subieron la muralla por todos los puntos. Todo lo que pongo en noticia de V. S. para que lo eleve á la del Gobierno. = Dios guarde á V. S. muchos años. = Jaca 8 de Diciembre de 1813. = *Marcelino Oraá*. = Sr. D. Francisco Espoz y Mina.

„Si V. E. no conociese el mérito de una accion tan distinguida, que envuelve en sí no pequeñas dificultades, que han sido superadas y vencidas por solos dos regimientos, me atreveria á suplicar á V. E. los recomendase al Gobierno; pero como creo que en esto haria una injuria á V. E., de quien estoy bien persuadido que lo hará, me contento solamente con recomendar á V. E. encarecidamente á los dos comandantes D. Marcelino Oraá y Don Antonio Oro, para quienes imploro las bondades de nuestro Gobierno por medio de V. E., y las de V. E. mismo, bien persuadido de que el asalto de la plaza de Jaca proporcionará la mas pronta rendicion de su castillo, de la que deberán seguirse ventajas incalculables á la nacion, la libertad de Aragon, y la tranquilidad de sus habitantes.

„Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. = Cuartel general de Baygorri 17 de Diciembre de 1813. = *Francisco Espoz y Mina*. = Excmo. Señor duque de Ciudad-Rodrigo.”

*Valencia 3 de Febrero.*

Manuel Suarez, natural de Madrid, soldado en los voluntarios de aquella capital, de la division del brigadier D. Juan Martin, el Empecinado, vestido de paisano se presentó á la avanzada francesa de la plaza de Peñíscola con un cántaro de aguardiente, logró engañarla, y embriagándola toda recogió 700 cabezas de ganado; y habiéndolas puesto en salvo, dió aviso á las avanzadas españolas, las que hicieron prisioneros los franceses embriagados, y quemaron la empalizada en que se hallaban; por cuya accion y escasez de víveres que les ha causado, se espera brevemente la rendicion de aquella plaza.

*Vitoria 5 de Febrero.*

Se dice que llegó á San Juan de Luz el duque de Angulema baxo el nombre de conde de Pradel. La venida de este príncipe da á entender que

sin duda se piensa en restablecer á los Borbones en el trono de Francia, y que no habrá paz con Bonaparte.

Segun varios oficiales cangeados que han llegado de Macon al mismo punto, parece evidente que el partido de los Borbones va tomando mucho incremento en Francia, cuya noticia se confirma por otros conductos.

Se sabe haberse rendido Torgau y el castillo de Erfurth, y que Nimega ha sido evacuada por los franceses.

---

#### ARTICULO DE OFICIO.

El general en jefe del primer ejército ha dirigido al señor secretario del despacho de la Guerra el parte siguiente:

Excmo. Sr.: el general de las tropas enemigas, Suchet, ha evacuado todo el llano de Barcelona el dia 1.º del actual, habiendo dexado en aquella plaza una guarnicion de 600 hombres, segun el primer aviso que he tenido. Las cabezas del puente de Molins de Rey que estaban fortificadas, las han volado. — Han evacuado la ciudad de Mataró, y han dexado clavada la artillería que tenian en el fuerte que habian construido, y destruido todas sus obras. — Suchet ha llegado á Gerona, de donde parece que saldrá para Francia con la mayor parte del ejército, y se dirigirá hácia Leon, dexando solo las guarniciones de las plazas del Ampurdan. Como este movimiento puede tener influencia en las operaciones de los ejércitos aliados que estan en el territorio frances, me ha parecido oportuno dar cuenta á V. E. por extraordinario para que se sirva elevarlo al conocimiento de S. A., y al mismo tiempo manifestarla que he hecho presente al señor general en jefe de las tropas de S. M. Británica D. Henrique Clinton, lo importante que es que se bloquee la plaza de Barcelona, á cuyo efecto le he suplicado aproxíme su ejército, para que en union con las fuerzas que pueda yo destacar de este de mi mando, logre verificarlo. — Me he aprovechado de la salida de tropas enemigas de este principado para reforzar el bloqueo que tengo puesto á la ciudad de Lérida, y me prometo será reconquistada muy en breve. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Vich 3 de Febrero de 1814. = Excmo. Sr. = Francisco Copons y Navia. = Excmo. Sr. jefe del Estado mayor general de los ejércitos nacionales.

Los vecinos de la ciudad de Astorga compadecidos de la escasez que sufrían de calzado al paso por ella los soldados del regimiento Imperial de Alejandro, han proporcionado á la segunda y tercera compañía 74 pares de zapatos, los que fueron distribuidos por el alcalde, ademas de otros muchos que diéron particularmente los vecinos, distinguiéndose entre todos los dependientes del palacio episcopal.

Igualmente, no contentos los ciudadanos de la Luisiana con haber recibido con el mayor gozo en sus casas á 30 voluntarios cazadores de á caballo del regimiento de España, no les permitieron con una laudable emulacion poner rancho mas que el primer dia; pues hasta el artesano infeliz no se sentaba á la mesa sin que le acompañara un soldado.



La Regencia del Reyno, que ha oido con agrado estos rasgos de beneficencia y de verdadero patriotismo, se ha servido mandar se hagan públicos por medio de la gaceta.

Se halla vacante el partido de cirujano titular de la villa de Pozuelo de Alarcon, dos leguas distante de esta corte: su poblacion es de 160 vecinos; goza el sueldo de 5 rs. diarios de los fondos públicos, y 30 rs. anuales de cada vecino, cobrados mensualmente por dicho cirujano; ademas 20 rs. de asistencia á cada parto y curacion de golpes de mano airada. Los facultativos que le quisieren pretender remitirán los memoriales al señor alcalde constitucional, para que tomándose los informes competentes por el ayuntamiento, provea el concejo á quien tuviere por conveniente. Será de su cargo la asistencia á los enfermos en ambas facultades de cirugía y medicina, y hacer la rasura al vecindario.

Se halla vacante el partido de cirujano de la villa de Algete, provincia de Madrid: su dotacion 600 ducados, repartidos entre sus ciudadanos, y cobrados por la justicia, y su percibo de dos en dos meses. La poblacion consta de 280 vecinos, hay cinco eclesiásticos y un empleado por el Rey, que pagan separados; su situacion es quatro leguas de Madrid, tres de Alcalá y cinco de Guadalaxara. Los pretendientes dirigirán sus memoriales circunstanciados al ayuntamiento por mano del alcalde constitucional D. Juan María Recuero, en el término preciso de 10 dias.

En la villa de Alcobendas se halla vacante la plaza de cirujano, que tiene de dotacion 6465 rs. vn. Deberá tener dos mancebos para la barba; debiendo pagar la rasura los vecinos que se afeyten en sus casas, los partos y curaciones de mano airada. Los pretendientes dirigirán los memoriales á D. Ramon de Sanjurjo, secretario del ayuntamiento de dicha villa, y se reciben hasta 20 del corriente.

Algunos amigos del ilustre, sabio y benemérito de la patria D. Gaspar de Jovellanos, deseosos de contribuir á las honras que merece por sus vastos conocimientos en ciencias y artes, literatura, buen gusto, y zelo ardiente en comunicarlos á la juventud estudiosa, por el heroismo con que sufrió la mas dura é injusta persecucion y encierro, por el desvelo con que ordenó la voz de la nacion para conseguir su libertad, y por las amarguras, naufragios y desgracias que padeció despues hasta su infausta muerte, determinaron imprimir por subscripcion las Memorias para la vida del Excmo. Sr. D. Gaspar Melchor de Jovellanos, y noticias analíticas de sus obras, por D. Juan Agustin Cean Bermudez: un tomo en 8.º marquilla, compuesto de mas de 400 páginas de buen papel, y con la misma forma y carácter que el prospecto, que se entregará gratis en Madrid en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, debaxo de la fonda del Angel, á los que subscriban en ella á esta obra, por el precio de 12 rs. á la rústica; la que despues de impresa se venderá á 16 á los que no hayan suscrito.

Tratado elemental de matemáticas por D. Josef Mariano Vallejo: tomo 2.º, parte 2.ª, que contiene la teoria de las funciones, series, del cálculo de las diferencias, y del diferencial é integral. Se hallará con los otros tres volúmenes anteriores y demas obras del autor en la librería de Castillo; en Cádiz en la de Pajares, Castillo, Hortal y Carsí; en Sevilla en las de Hidalgo y Berard, y en Valencia en la de Lopez.